

# CORREO DE MALLORCA

PERIODICO CATOLICO

FRANQUEO  
CONCERTADO

REDACCION Y ADMINISTRACION  
Lonjeta, número 11  
IMPRESA («LA ESPERANZA»)

AÑO IX

PALMA DE MALLORCA  
Jueves 29 de Agosto de 1918

Núm. 2.864

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7  
Teléfono número 200  
APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

(DE NUESTRA COLABORACION)

## Para después de la guerra

Se leen muy frecuentemente anuncios de una futura guerra económica, llamada a estallar cuando cese la de las armas.

A nuestro juicio, hecha la paz, la habrá en todos los órdenes: en el bélico y en el industrial. No estimamos factible, en período normal, una política económica de represalias y rencores históricos. El mundo de los negocios será siempre cosmopolita, con cosmopolitismo crecientemente agudo, y la realización de aquellos planes supondría todo lo contrario: creación de nuevas fronteras artificiales.

Además, toda nueva etapa de vida lleva consigo progresos y avances que las subsiguientes han de respetar por ley natural de la evolución humana, que jamás ha tolerado el retroceso dañino a las conquistas morales anteriormente obtenidas. Así, ahora, cómo volver cien años atrás en el terreno de las costumbres mercantiles y hasta en el de los principios jurídicos, clasificando a los comerciantes y consumidores y productores en casta, decretando la irreconciliable separación entre los de unas y otras?

Bien se comprende que eso es un absurdo, y que se quedará en quimera, aunque pese a quienes la forjan con ansias devastadoras. Concluida que sea la guerra se reanudarán los vínculos de solidaridad mercantil entre vencidos y vencedores, y las trabas que éstos quieran imponer a la actividad industrial de los primeros serán inútiles en todo caso: como antes y como siempre, imperarán los más hábiles. Y para ello basta un régimen de rudimentaria libertad comercial.

Existirá o no una plena libertad de contratación. La solución ha de ser afirmativa por fuera de lógica y de razón. Sería una grotesca paradoja ver como resultante de esta desconocida contienda por el derecho y la justicia, la restricción tajante y cruel de esa libertad que en gran parte, y en cuanto se refiere a un derecho puramente civil del individuo, para nada se relaciona con el orden público, que ya es terreno más propio a las intrusiones cuartadoras del poder del Estado.

No creemos, pues, en esa decantada guerra económica futura. Habrá, sí, pugilato. Pero esto implica rivalidad de enemigos que convergen hacia un fin de armonía, de intereses público, ya que las competencias mercantiles beneficiarán en general a las masas de ciudadanos. Y del pugilato a la batalla que se pronostica media enorme abismo. Pugilatos... ojalá los haya! Los habrá forzadamente, y el mundo entero ganará con ellos. Pero lo otro, que es lo contrario, que es alejar contrincantes, oprimir tráfico y cercar mercancías con miras privativas, no será realidad.

Y no lo será, precisamente, en nombre de la libertad y del derecho.

J. Calvo Sotelo

Madrid, Agosto de 1918

## Un ejemplo

La República portuguesa, avanzada, liberal, democrática, hija de tres revoluciones, ha dictado una orden que va a causar horror a los europeizantes que nos amargan la vida en España.

El gobernador civil de Lisboa ha prohibido que en los escenarios de la capital se represente el drama «Daniel», original de Joaquín Dicenta, y como razón para prohibirlo ha declarado que no puede tolerarse la tendencia antisocial de esa obra disolvente.

Habría adoptado esta determinación un Gobierno español, y la Prensa callejera, elemento tan revolucionario como la producción dramática que nos ocupa, hubiera puesto el grito en el alero de los tejados para tachar de inculco y reaccionario al gobernante que tal hiciera.

«Como se entiende—hubieran clamado—que un Gobierno liberal cercene la libertad de un pensador y ponga un dique a la libre expresión de las ideas?»

Y a vueltas de las frases hechas consabidas y de los objetivos usuales de beocios y micropagos, hubieran terminado por asegurar que prohibir la representación de una obra dramática «libre de perjuicios» son cosas de España, de este país teocrático decadente que se nutre con el vil cocido nacional.

Pero, no; aquí los Gobiernos tienen menos sentido común, aunque son más liberales que la República de Faes, y aquí se re-

presentó «Daniel», como se representó «Juan José» y se representó «Aurora», y no hubo lugar a que la Libertad rasgara sus vestiduras.

Mas, ¿qué dirán ahora los liberales españoles de esa orden dada rajatable por el gobernador de la capital de la República portuguesa, avanzada, liberal, democrática, hija de tres revoluciones y un regicidio?

## Las huelgas

Dice un colega: «La opinión española debe fijarse en el extraño carácter que ofrecen los movimientos de huelga que se vienen produciendo de una manera escalonada y como si respondieran a un plan, en casi todas las regiones de España. Esas huelgas presentan unas veces carácter económico, al pedir un alza en los salarios, otras se las presta un carácter político puesto que se dice que son una protesta por el encarecimiento de las subsistencias, pero las más de las veces no aparece ni el origen ni la finalidad de esas repentinas agitaciones obreras, porque producen una perturbación momentánea en la producción nacional y hasta en la tranquilidad del país, las cosas vuelven sin esfuerzo a la normalidad de antes. Pero es el caso, que aun no ha terminado la huelga en un sitio, ya comienza en iniciarse en otra parte.

Esto que es tan extraño, tiene que infundir sospechas aun a los mejor intencionados. De todos modos no hay que confundir una huelga con otras. Se han registrados huelgas espontáneas como las de Málaga, Alicante y Guadalajara; surgieron de pronto y verdaderamente no tenían más finalidad que protestar contra el encarecimiento de las subsistencias, y esas huelgas, precisamente por su espontaneidad, han sido las más lamentables en consecuencias, y han tenido víctimas. Pero otras huelgas, no surgen de pronto, cuando nadie las espera, paralizan el trabajo durante unos cuantos días; y de modo inesperado cesan también; no dejan víctimas, pero han producido un quebranto regular. Así, esta es la hora en que nadie se explica lo que se propuso y cómo se resolvió la huelga de Sevilla, y nadie sabe tampoco por qué se ha planteado la huelga de obreros del Campo de Gibraltar.

Contrasta este desvarío con la conducta que todos están convencidos ha de seguirse en las actuales circunstancias.

Sin embargo, el hecho se reprodujo con una periodicidad, con un «spirit de suite» verdaderamente desconcertante. Apenas solucionado el caso de huelga de Asturias, surgió otro intento en Peñarroya, y ahora, cuando aquéllas estaban solucionadas, surge otra en Puertollano, como si preferentemente se buscara la producción del carbón que en las presentes circunstancias es lo más vital para España. Quizás al cabo de algún tiempo nos enteraremos de lo que está pasando ahora, y que presenciamos con verdadera pena. Urge, no obstante, que todos los españoles se percaten de eso y ayuden a descubrir y frustrar la misteriosa anomalía.

## Roma, puerto de mar

Julio César había encargado a sus ingenieros hidráulicos la unión de Roma con el mar por medio de un canal navegable que, partiendo de Ostia, en la orilla izquierda del Tiber, llegase hasta la capital del imperio romano.

De ese proyecto de Julio César se propone aprovecharse el ingeniero Paolo Orlando para unir Roma al mar.

La distancia es de 25 kilómetros tan sólo, y los estudios, iniciados hace diez y ocho años próximamente, han sido terminados.

Hoy día un hermoso camino para carruajes conduce desde la Puerta de San Pablo, pasando junto a la Roca del Sangallo y dejando a la derecha las excavaciones de Ostia, hasta la orilla del mar.

Por ese camino hay ya un servicio de ómnibus automóviles.

Corre paralelo a él el nuevo ferrocarril en construcción, cuyo trapeñado está ya concluido.

Carretera y ferrocarril corren en el mismo plano, porque ambos circundan la falda de los llamados Montes de San Pablo (que son apenas colinas) y atraviesan puentes que datan de los primeros tiempos de la Roma republicana.

El ferrocarril de Roma al mar, que será eléctrico, precederá en su construcción al canal que desde la playa de Ostia conducirá las aguas del mar hasta Roma en una dársena contigua a la Basílica de San Pedro.

De una profundidad de ocho metros, tendrá una anchura suficiente para que puedan arribar a Roma vapores de 2.500 toneladas de carga.

Por ahora prosiguen al mismo tiempo los trabajos del ferrocarril y los de la sistematización de Ostia Nueva, la ciudad balnearia, adonde se irá desde Roma en media

hora. Tendrá a sus espaldas un delicioso pinar, y de frente el Tirreno.

Las calles y el plano general han sido ya trazados.

Cuando el ferrocarril eléctrico esté concluido, Roma se convertirá en puerto de mar, porque la distancia de 25 kilómetros, cuyo recorrido podrá efectuarse cómodamente en tren en media hora y en vapor en una hora, convertirán a Ostia y su mar en una prolongación de Roma.

## La guerra mundial

### Las condiciones norteamericanas de paz

Washington, 25.—El senador Mr. Lodge, hablando ante la Comisión senatorial de Negocios Extranjeros en favor del proyecto de ley de efectivos, ha puesto en guardia contra la propaganda pacifista que hace Alemania.

Ha declarado que la paz no debe ser negociada, sino impuesta a Alemania, a fin de ponerla en situación de no poder perturbar jamás la paz del mundo.

Expone Mr. Lodge de modo preciso y detallado los términos de la paz que debe ser impuesta a Alemania, que comprende la restauración completa de Bélgica; el retorno sin condiciones de Alsacia-Lorena a Francia y de las provincias irredentas a Italia; la seguridad de Grecia; la independencia de Serbia, Rumania, Polonia y naciones eslavas; la liberación de Rusia de toda dominación alemana; la devolución de los territorios rusos arrancados por el tratado de Brest-Litowsky, y, además, que se conceda a Constantinopla el derecho de llegar a ser pueblo libre, y seguridad que la Palestina no volverá nunca a caer bajo la dominación turca.

Los más importantes términos de la paz, son que las grandes poblaciones eslavas sometidas al Austria y especialmente las yugo-eslavas y las tcheco-eslavas deben ser constituidas en Estados independientes, que con Polonia formará una barrera que cierre a Alemania el camino hacia Oriente.

En cuanto al pueblo alemán—añade mister Lodge—, nadie, naturalmente, piensa en aniquilarlo. No hemos entrado en la guerra para imponer un gobierno a Alemania. El pueblo alemán debe escogerlo por sí mismo.

### Una nota

Riojaneiro, 25.—El ministro plenipotenciario de Francia ha dirigido a Nilo Peçanha una nota expresándole el agradecimiento de Francia por la decisión tomada por el Brasil respecto a la independencia de Polonia, decisión que honra a los nobles sentimientos de la política del Brasil.

### Alemania y Chile

En un colega encontramos la siguiente información, de indiscutible actualidad en las circunstancias presentes: «Con el beneplácito del Gobierno de Berlín, algunas Compañías navieras alemanas han arrendado los siguientes buques al Gobierno de Chile:

«Memphis», de la Compañía Kosmos, construido en 1913, con 7.074 toneladas, actualmente en Talcahuano.

«Westphalen», del Lloyd Norte alemán, construido en 1905, con 7.122 toneladas, actualmente en Valparaíso.

«Aida», de la Roland-Linie, de 6.607 toneladas, construido en 1913, anclado también en Valparaíso.

El Gobierno de Chile ha recibido de los Gobiernos enemigos de Alemania garantías de que estos buques son inviolables, no pueden ser hundidos o capturados, ni detenidos ni examinados.

Estos buques tienen que navegar siempre fuera de las zonas que Alemania ha declarado o declarará zonas de guerra, y ostentarán el pabellón que usa la Marina de guerra de Chile. En ambos costados llevarán pintados los colores chilenos, con iluminación durante la noche.

El precio de arrendamiento, que pagará el Gobierno chileno por meses adelantados, es el siguiente:

220.000 pesos, por el vapor «Memphis»; 187.000 idem., id., id., «Westphalen»; 181 mil idem., id., id., «Aida».

El Gobierno chileno será responsable de todos los daños que puedan ocasionarse en los buques, los cuales han sido valuados: el «Memphis», en 8.250.000 pesos (oro); el «Westphalen», en pesos 5.500.000, y el «Aida», en 7.500.000.

El contrato de arrendamiento durará hasta el fin de la guerra, y los buques se devolverán treinta días después de firmarse la paz entre Alemania, Gran Bretaña y Estados Unidos.

Todas las discrepancias que puedan ocurrir entre los contratantes se resolverán ante un Tribunal de tres competentes en La Haya; cada parte contratante tendrá el derecho de nombrar uno de los árbitros y el tercero se elegirá entre los dos.

Todas las contribuciones que durante el tiempo de contrato se hayan de pagar por los buques, correrán a cuenta del Gobierno chileno.

### Origen de la palabra «bolcheviki».

Se ha discutido mucho sobre el origen de la palabra «bolcheviki», que tan triste celebridad ha logrado.

El Dr. Charusbin, en un folleto que ha

## Academia Nadal-Cerdó Jiménez

Preparatoria para carreras militares, Ingenieros Industriales y Matemáticas en general Secciones reducidas; calificación diaria

Resultado obtenido por esta Academia en sus dos años de existencia: Convocatoria de 1917.—Ingresados: El núm. 2 en Artillería (25 plazas con más de 900 aspirantes); y los núms. 58 y 59 en Infantería (500 plazas, 2.000 aspirantes).

Convocatoria de 1918.—Presentados para el primer grupo 14 alumnos. Aprobaron: En Artillería 12; en Infantería 10.—Presentados para 4.º y 5.º ejercicios, 7 alumnos. Aprobaron el 4.º: En Artillería 4; en Infantería 4; en Intendencia 1. Aprobaron el 5.º: En Artillería 3; en Infantería 2; en Intendencia 1. (El alumno que aprobó el 4.º y 5.º en Intendencia lo fué con el núm. 3).

Aprobaron todos los ejercicios: en Artillería 5; en Infantería 1. El curso empezará el 1.º de Septiembre.—Se informa y facilita reglamento de 10 a 12 de la mañana en el local Académico Constitución, 48-1.º.

## Alcohol D

para motores calefacción y automóviles

Despacho Vda. ESBARRANCH e hijos, Santo Cristo, 4

publicado en Moscu, cuenta el verdadero nacimiento del partido revolucionario ruso.

En 1905, en la segunda conferencia del partido social democrata, se produjo una viva discusión sobre los métodos que debían seguir y encanar la actividad revolucionaria. El debate llegó a adquirir caracteres de violencia y amenazaba con una escisión; cuando se decidió someterse a la votación.

Hubo, naturalmente, una mayoría (bolchevino) y una minoría (menchevino). Los dos grupos fueron desde entonces denominados los «bolcheviki» y los «mecheviki».

### La situación internacional

«El Debate», dice lo siguiente: «Las impresiones relativas a la situación internacional son más optimistas y tranquilizadoras.

No es que se conozca aún el texto de la contestación alemana a la Nota de nuestro Gobierno, ni aun que se sepa si se le ha contestado ya; pero telegramas diferentes y de procedencias muy distintas autorizan para deducir optimistas esperanzas.

Ratifica este modo de apreciar la situación la firmeza de barómetro tan sensible como la Bolsa, donde los valores no han sufrido alteración apreciable políticamente.

Importa advertir, aunque sea incidentalmente, como muchos de los telegramas a que hacemos referencia han aparecido en periódicos extranjeros, que a veces están mejor informados que los diarios españoles de los asuntos internacionales de España.

### ¡Chocante antinomia!

Por nuestra parte, creemos que el Gobierno actual no ha perdido la confianza del país, ni hay razón para que la pierda. Conviene, eso sí, que la opinión continúe vigilante y no se distraiga un momento».

## Sección informativa

### Los tranvías eléctricos

De una entrevista de La Última Hora con el Director-gerente de la Compañía de tranvías eléctricos copiamos lo siguiente:

«Indudablemente, el público ha correspondido con creces a nuestros deseos, pero también hay que tener en cuenta que los gastos han aumentando en un 50 por 100 de lo que habíamos presupuestado, gracias a la maldita guerra, y para colmo trata ahora el Ayuntamiento de poner un arbitrio sobre nuestra línea.

En general las Compañías de ferrocarriles y tranvías, atraviesan unas circunstancias excepcionales ya que son las únicas en España que no se han aprovechado de la subida de precio de sus tarifas y en contra tienen aumentado el costo de producción por el excesivo aumento de los materiales auxiliares como son carbón, grasas, reparación de material, material nuevo, etc., aparte de aumento de jornales, que esta Compañía ha realizado ya en dos ocasiones distintas, pudiendo vanagloriarse de estar en este concepto, a mayor altura que muchas empresas del continente y aún puede decirse al nivel de todas, si en relación a las mayores necesidades de las grandes poblaciones, se compara.

Siguiendo fines altruistas ha patrocinado un Montepío de empleados, que subvencionó con el 50 por 100 del ingreso de las cuotas de sus socios.

Es principio práctico conocido y admitido en toda la administración cuidadosa y precavida que deben tenerse reservas suficientes para renovar el material eléctrico a los 5 años de su existencia. Claro es que esta Compañía debiera haberlo tenido en cuenta, mucho más con el servicio intenso que impone a todo su material y si no lo ha puesto completamente en práctica, ha sido por razones de carácter financiero fáciles de colegir.

La Compañía de tranvías ha venido a lle-

## Lliga del Bon Mot

La Dirección General de Obras Públicas, a instancias de la Lliga del Bon Mot, acaba de recordar a las Divisiones de ferrocarriles que velen por el exacto cumplimiento de los artículos 99 y 100 del vigente reglamento de policía de ferrocarriles, de 8 de Septiembre de 1878, que dicen: «Art. 99. No se permitirá la entrada en los coches a ninguna persona en estado de embriaguez, ni a la que lleve consigo armas de fuego cargadas, o paquetes que por su forma, volumen o mal olor, puedan molestar a los viajeros». «Artículo 100 Los viajeros tienen derecho a que los empleados de las Empresas o del Gobierno hagan salir del carruaje a todo el que por su falta de compostura, palabras o acciones, ofienda al decoro de los demás, altere el orden establecido, o produzca disturbios o disgustos, como también a los que fumen en el carruaje destinados a los no fumadores».

Criterio es de la Lliga del Bon Mot acudir al terreno de la persuasión, pero, cuando por circunstancias especiales, no pueda usarse este medio, nada tiene que hacer, de por sí, el caballero, la señora, o el anciano, que sea molestado, para verse libre de las procaezas o blasfemias, llame al revisor, o a cualquier empleado o Autoridad, formule su queja, que seguramente será atendida; y sino, al llegar a la primera estación pida el Libro de Reclamaciones, y formule la suya contra los que no le hubieran atendido.

Desde el Ministerio de Fomento ha sido recordado el deber; usen los ciudadanos el derecho que les asiste.

nar espléndidamente un servicio público ha mucho tiempo sentido y el Ayuntamiento que debió comprenderlo, había de prestarle todo su apoyo moral y material, concediéndole los medios de solidificar sus funciones, una de las cuales indudablemente es la extensión de arbitrios municipales por determinado número de años a contar de la fecha de su explotación, como se hace en muchas capitales extranjeras.

Y que los anteriores administradores municipales abundaban en las mismas ideas, lo demuestra el que durante 24 años vimos cruzar por estas calles un tranvía arrastrado por mulas que convertía cada parada en estercolero, que hacía intransitables las calles que cruzaba la línea; este tranvía desarrolló su lánguida existencia de 24 años sin ser molestado con impuestos ni arbitrios como nos sucede a nosotros a poco de nacer y a pesar de estar todos convencidos de que hacemos cuanto está a nuestro alcance para obtener el favor del público, beneficiar al accionista y mejorar el servicio.

«Todo el mundo sabe que han repartido Vds. un buen dividendo en el primero y segundo ejercicios y por lo tanto es lógico ayuden a las cargas del vecindario.

«Esta es la equivocación de todos los que piensan como V.; y voy a demostrarlo con datos irrefutables. En 1915 desembolsaron los accionistas de la Sociedad de Tranvías eléctricos, 500 pesetas, las cuales al 6 por 100 habrían redituado a final de 1917, (3 años) 90 pesetas en cualquier operación de crédito las hubiese invertido el accionista. La sociedad de Tranvías repartió en el año 1916 veinte pesetas por acción, y en 1917 treinta y cinco, total cincuenta y cinco. Y como a los 60 años de empezada la explotación de la línea se incauta el Estado de todo el material, hay que descontar 17 pesetas que corresponden a la amortización del año 1916 y 1917, de manera que el accionista ha percibido en resumen durante tres años, treinta y ocho pesetas en concepto de interés de 300 pesetas, lo cual viene a resultar escasamente un dos y medio por ciento anual.

¿Y le parece a V. justo que después del patriotismo de los que suscribieron acciones para dotar a Palma de un servicio espléndido y de cuyo capital perciben una insignificancia, se les tache de querer lucrarse sobre el vecindario?

¿Qué entusiasmo y calor pueden dar a la Junta esos accionistas para la construcción de los ramales que faltan para completar la red de tranvías de Palma.

No es amigo mío el accionista quien ha beneficiado con la implantación de los tranvías eléctricos; quien ha beneficiado es Palma entera y en primer lugar la clase obrera. Por algo se le llama al tranvía, el coche del pobre, y que nos preocupamos más de éste que del rico, lo dice bien claro el precio de los trayectos, entre los cuales los hay de cinco céntimos para la clase obrera, como es el de Ca'n Capas a Palma.

—Me dice V. cosas que ignoraba, pues yo era uno de los que creían a pie juntillas que este negocio era de los que más producían.

—Este negocio a juicio de los que iniciamos el proyecto es de los que más producen, pero cuando estén terminados todos los ramales; un solo ramal, para el que han tenido que construirse cocheras, maquinaria para transformar la corriente y otros gastos, no puede dar el rendimiento de cuando aquellos gastos puedan repartirse entre todos los ramales.

Y mucho menos negocio es en la actualidad que como he manifestado a V. pagamos unas 150 pesetas diarias de exceso por corriente eléctrica dado el precio elevado de los carbones, sin contar los demás aumentos de precio por otros conceptos.

—¿Y cómo me explica el alza con que se cotizan las acciones del Tranvía, si rinden tan escaso interés?

—Pues es muy sencillo. A la vista del balance se ha percatado el accionista de que si bien no puede percibir hoy por hoy un regular dividendo, por las circunstancias antedichas, tenemos mucho trabajo realizado y material de repuesto, que si bien no produce hoy interés, son una garantía para cuando termine la guerra y podamos desarrollar nuestro programa tal como tenemos proyectado, y por lo tanto, esta garantía es la que da verdadero valor a las acciones, máxime cuando no ignora el accionista que procuramos tener el fondo de reserva necesario para ir reponiendo todo el material que se inutilice y que por ley natural se hace preciso cada cinco o seis años, como término medio.

## De Ibiza

Hállase terminando el aparejo de la goleta «Isabel» que cargará inmediatamente para emprender su primer viaje dentro de una quincena de días.

—Han entrado en el puerto cuatro barcos dinamarqueses que vienen por sal.

El Ayuntamiento de San Antonio ha solicitado la construcción de un camino vecinal entre San Mateo y Santa Gertrudis y la de otro entre Corona (Santa Inés) y San Rafael.

Ibiza, 24 de Agosto.

## Los fósforos

¡Es intolerable!

Lo es, verdaderamente, lo que está ocurriendo con las cerillas, que son de máxíma calidad, tanto, que, al frotarlas por el raspador de la caja, en vez de encenderse, producen explosiones que con frecuencia causan quemaduras en los dedos.

Sobre este asunto llamamos la atención del señor Inspector de cerillas esperando de su intervención la desaparición de esas cerillas tan molestas como peligrosas.

## De Coll

### d'En Rebassa

#### Peregrinación a Lluch

Ha resultado lucida y edificante la primera peregrinación del vecindario de Coll d'En Rebassa a Lluch.

A las diez de la noche del sábado los peregrinos, que pasaban de un centenar, se reunieron en el templo parroquial, donde nuestro celoso Vicario les dirigió la palabra, y luego se dirigieron a la estación del tren, donde tomaron asiento en el tren extraordinario que les estaba aguardando, el cual les condujo a Inca.

En Inca los peregrinos cambiaron de vehículo, acomodándose en 17 carros numerados correlativamente, y poco más de las dos de la madrugada emprendieron la marcha hacia el Santuario de Lluch, donde fueron recibidos por la escolanía y el prior del Monasterio, Rdo. P. Tomás.

El P. Tomás nos saludó desde el púlpito de la iglesia con una sentida plática. Después de un breve descanso comenzó la misa de comunión general, solemnísima, ordenada, y precedida de la palabra de nuestro vicario.

Un breve refrigerio confortó nuestros estómagos y volvimos a la casa consagrada para asistir a la misa mayor, la cual comenzó a las 8 y media, y fué solemne, predicando en ella el P. Superior.

La procesión salió del templo a las 11, recorriendo todos los Misterios y pronunciando frente al Santuario de Lluch la plática el P. Tomás. Con ella terminaron los actos religiosos de la mañana. A mediodía quedaron en libertad los peregrinos, la que aprovecharon para comer descansar y divertirse. A las tres y media llamaron las campanas a congregarse en el templo. La escolanía nos dió la despedida; el P. Superior de la Residencia nos dirigió la palabra encargándonos amor y veneración constante para la Virgen de Lluch.

A las cuatro en punto cada peregrino ocupa su sitio en los carruajes, los cuales emprenden el regreso sin demora.

El viaje de retorno fué tan feliz como el de ida. Sin apenas darnos cuenta, franqueamos la distancia.

Un repique general de campanas anunció nuestra llegada al Coll. Andenes y vestíbulo estaban repletos de gente.

En procesión y cantando entramos en el templo. Nuestro joven pastor, emocionado, dió las gracias a todos. Retumbaron en las naves de la iglesia las vivas a Lluch y al Coll d'En Rebassa, y atronó el espacio un ¡Viva nuestro Vicario!

C.

26 de Agosto de 1918.

## Escuela Normal de Maestras

Con arreglo a lo prevenido por las disposiciones vigentes, durante todo el mes de Septiembre próximo pasado venidero, como plazo improrrogable, en sus días hábiles, de diez y media de la mañana a doce y media, estará abierta la matrícula ordinaria de enseñanza oficial de las asignaturas que comprende la carrera del Magisterio.

La matrícula deberá solicitarse de la señora Directora con arreglo a los impresos que se facilitarán en la Secretaría de este Establecimiento cuya instancia ha de reintegrarse con el timbre del Estado correspondiente; deberá llevar un sello de dos pesetas que se expiden por los Colegios médicos creados por Real Decreto de quince de Mayo de 1917 al establecer el Colegio del Príncipe de Asturias sin cuyo requisito no será admitido, y pesetas 12.50 en papel de pagos al Estado como importe de los derechos de matrícula de un curso correspondiente al primer plazo.

Cuando se trate de alumnos no conocidos de la Escuela deberán identificar su persona mediante la firma de dos testigos.

## Del mar

### Entradas

Anteayer entró en este puerto el vapor «Salvador», de la Compañía Arrendataria de Tabacos, procedente de Barcelona, en donde limpió fondos.

Ayer tarde, a las cinco, entró en este puerto el vapor correo «Ciudad de Palma», procedente de Cabrera.

Esta mañana, a las siete y media, ha fondeado en nuestro puerto, procedente de la Ciudad Condal, el trasatlántico «Conde Wifredo».

Dicho buque, después de haber embarcado la carga que se le tiene preparada en seis barcasas, saldrá para Valencia y La Habana.

A las ocho de hoy ha llegado a este puerto el vapor «A. Lázaro», procedente de Mahón.

### Salidas

Anoche, a las ocho y media, salió de este puerto para el de Barcelona el vapor «Rey Jaime I».

### Despachados

Este mediodía debe salir el vapor «Mallorca», para Ibiza y Alicante.

Mañana, a las siete, saldrá el «Ciudad de Palma» para Cabrera.

Esta noche, a las ocho y media, debe salir el vapor «A. Lázaro», para el puerto de su procedencia.

### Buques esperados

Mañana es esperado en este puerto el vapor «Rey Jaime II», procedente de Ibiza y Valencia.

### Otras noticias

Dentro de breve se colocará la quilla a un nuevo velero, de reducido tonelaje, en los astilleros de los señores Mayol, Calafat y Compañía, el cual será lanzado al agua juntamente con el que actualmente se construye en dicha razón social.

Adelantan rápidamente los trabajos de construcción del velero que se construye frente al cuartel de artillería.

## Las subsistencias

Telegrama al Comisario de abastecimientos.—Envío de trigo.—La falta de harina

El Gobernador civil, señor de Rivas, dirigió ayer un telegrama al Comisario general de abastecimientos encareciéndole el pronto envío de 400 a 500 toneladas de trigo, que sería molidura aquí y luego, transformado en harina, destinario al abastecimiento de la isla.

Le rogó también con todo interés se dirija al Gobernador de Barcelona ordenándole autorice el embarque de importante partida de harina que ya está comprada y depositada en aquella población. Le indica que este embarque es de gran urgencia, toda vez que aquí no hay harina más que por unos pocos días.

Le anuncia, además que hoy quedará constituido aquí el Sindicato de molineros.

### Exportación

Ayer el vapor «Rey Jaime I» embarcó para Barcelona 42 cajas de conejos, cuatro jaulas de volatería, 16 cajas de langosta y cinco cajas de pescado variado. También embarcó 25 balas de paja.

El Gobernador autorizó, como se ve, el embarque de pescado, a pesar de haber estado desabastecida la pescadería de la plaza Mayor.

### La tasa del trigo

El señor Gobernador civil recibió un telegrama del Comisario general de abastecimientos, encareciéndole proceda rápidamente a la fijación de la tasa del trigo del país.

Enseguida el señor de Rivas convocó para hoy, para tratar de este asunto, a la Junta provincial de subsistencias.

### En la plaza de abastos

Esta mañana la plaza de abastos estaba muy abastecida de carne. No puede decirse lo mismo del pescado, del que sólo había escasamente un millar de kilos.

## D. Gabriel Fuster y Forteza

Fabricante de bolsillos de plata

FALLECIÓ ANOCHÉ A LAS 10 EN EL TERREÑO A LA EDAD DE 42 AÑOS

Después de recibidos los Santos Sacramentos

Q. E. P. D.

Su desconsolada esposa, hermanos y hermanas, padres y hermanos políticos (presentes y ausentes), tíos, primos y sobrinos (presentes y ausentes) las sociales Segura, Bonín y C.ª S. en C. y Cayetano Segura y C.ª S. en C. y demás familia, al participar a sus amigos y conocidos tan irreparable pérdida, suplican le tengan presente en sus oraciones y sirvan asistir al Rosario que en sufragio de su alma tendrá lugar esta tarde a las seis y media y seguidamente a la conducción del cadáver a su última morada y mañana al funeral que se celebrará en la Iglesia de Nuestra Señora de la Salud (Terreno), a las once, por lo que les quedarán agradecidos.

Casa mortuoria: C. Alfonso XIII, núm. 86, Terreno.

No se invita particularmente  
El Ilmo. Sr. Obispo de Mallorca se ha dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión o parte de rosario que se rezare por el alma del finado.



LA NIÑA

## Juana Gumbau y Font

Ha subido al Cielo

a la edad de 27 meses

Sus desconsolados padres, hermanos, abuelos, tíos, tías, y demás familia al participar a sus amistades tan sensible pérdida les suplican se sirvan asistir a la conducción del cadáver a la última morada que tendrá lugar hoy a las nueve de la noche.

No se invita particularmente.

Casa mortuoria: Camino Viejo de la Bonanova, 11, Corp-Mari.

## Maestros interinos

Han sido nombrados maestros interinos:

Doña Maciana Rigo Rigo, de Alayor.

Doña Margarita Gamundí Fornés, de Costitx.

Doña María E. Nicolau Ginard, de Ciudadela.

Doña Sebastiana Pizá López, de Consell.

Doña María del Carmen Oliver Desclaux, de Estallench.

Don Juan Bover Fullana, Artá.

Don Damián Company Clar, Secar del Real.

Don Francisco Salvá Amengual, de La Bonanova.

Don Juan Bta. Crespi Cánaves, de Santa Margarita.

Don Mateo Palmer Garau, de Valldemosa.

Don Lorenzo Pallicer Villalonga, Búger.

Don Bartolomé Pons Frau, de María de la Salud.

Don Baltasar Nicolau Bonet, de Ibiza.

Don Andrés A. Casanovas Amorós, de Alayor (Sección).

Don Raimundo Vicens Ciar de Llullenas.

Don Antonio Homsr Balle, de Orient.

Los expresados Maestros deberán pasar, a la mayor brevedad, por las oficinas de la Sección Administrativa de 1.ª enseñanza de esta provincia (calle Moyá, 16) a recoger el título y credencial expedido a su favor o, en otro caso, delegar y autorizar para ello a persona capaz y de su confianza.

## Los presupuestos municipales

Ayer tarde se reunieron en el Ayuntamiento la mayoría de los concejales para ocuparse en los presupuestos municipales para 1919.

En la reunión se convino en recompensar los daños que los carros de transportes ocasionan a los empedrados y afirmados, crear un impuesto sobre el rodaje, que se calcula producirá unas 30.000 pesetas.

Otro arbitrio de diez céntimos sobre cada kilogramo de pescado de lujo que se expendía en el mercado y otro de 25 céntimos por derechos de vigilancia e inspección sanitaria sobre el que se exporte, cuyo ingreso se calcula en 48.000 pesetas.

Otro de 5 céntimos de peseta sobre cada litro de vino que se introduzca con destino al consumo.

Otro impuesto sobre la inspección de las aves, con destino al consumo particular, que se introduzcan en la ciudad, que se calcula producirá 10.000 pesetas.

Aumentar en 0'04 céntimos por kilogramo el impuesto sobre el derecho del Madero, cuyo producto se calcula en 48.000 pesetas.

Establecer un impuesto sobre los invernaderos, haciéndose una clasificación de los mismos, según las calles y pisos.

Crear otro impuesto de 0'50 céntimos por metro lineal sobre la vía de los tranvías eléctricos y se aumenta el impuesto sobre fuentes y cañerías.

El total de dichos ingresos se calcula será de 250.000 pesetas, de las cuales se propone se destinen 30.000 a aumentar el capítulo de empedrados y 165.000 pesetas a adelantar las amortizaciones de interés de la deuda municipal con el propósito de sanear la hacienda.

Mañana se reunirá la Junta Municipal de asociados para discutir y aprobar definitivamente los presupuestos.

## Noticias militares

Gratificaciones.—Se ha concedido la gratificación de efectividad de 500 pesetas anuales al oficial primero de Intervención militar don Anastasio Benito Marciano, de la intervención militar de Baleares.

También se ha concedido la gratificación de 500 pesetas anuales, por un quinquenio, al comandante don Juan Roca Rayó y la de 1.200 pesetas anuales, por dos quinquenios y dos anualidades, al capitán don Jaime Oleza España, ambos destinados en el regimiento infantería de Palma, 61.

Destinos.—En Oficinas Militares. Ha sido aprobada la decisión del Capitán General de Baleares destinando a esta Capitanía General al oficial tercero del Cuerpo auxiliar de Oficinas Militares don Rafael Meliá Roig y al escribiente de primera don Antonio Quiles Alomar, procedentes de la suprimida Subinspección de tropas de Mallorca; y al mismo tiempo se ha dispuesto que el oficial primero del mismo cuerpo e igual procedencia don Marcial Clavería Vicien y a los escribientes de primera, en iguales condiciones, don Manuel Aznarez Dainsúa y don Jaime Ferrer Sastre, y al de segunda, también en dichas condiciones, don Manuel Jasso Sastre, se les confirme el destino en el Gobierno Militar de esta plaza.

## Nuevo Obispo de Huesca

Las esperanzas de muchos admiradores del sabio y virtuoso agustino M. Rdo. Padre Zacarías Martínez Núñez han sido coronadas por hermosa realidad.

El que fué gloria del púlpito español, maestro insigne en los colegios de PP. Agustinos, escritor correcto y vigoroso continuador de las tradiciones literarias de las escuelas agustinianas, lo mismo en estos tiempos de restauración que en el siglo de oro de la literatura española, filósofo y artista, naturalista y poeta, en una palabra, sabio universal, como lo demuestran sus bien pensados artículos en la revista agustiniana «La Ciudad de Dios» donde muy joven comenzó a desplegar las galas de su fantasía, el vigor de su entendimiento, el amor de su corazón con un estudio sobre Renán, con profundos análisis científicos, sobre naturalistas extranjeros, con estudios propios de Biología, cole-

cionados en varios tomos que las Academias de Ciencias exactas y naturales aplaudieron...

Drach encontró entre las frases que es de rigor estampar allí una del tristemente célebre Odón de Buen...

No estaba conforme el Padre Zacarías con aquellas aseveraciones y estampó un pensamiento que equívale a una rectificación...

Revisado todo el álbum se encontró con un pensamiento digno de la fama y loa de aquel insigne mallorquín Patriarca...

Visitó de nuevo nuestra isla siendo Provincial de la Provincia matritense de religiosos agustinos...

Está de enhorabuena la venerable orden agustiniense por ver a uno de sus hijos ocupar la silla episcopal de Huesca...

que siempre ha tenido miembros en el Episcopado español tan eminentes que han merecido ser perpetuados en estatuas...

Notas de Sociedad

Fallecimientos

Ha fallecido en El Terreno el conocido e importante fabricante de bolsillos de plata don Gabriel Fuster y Forteza.

Su muerte ha sido muy sentida por cuantos conocían al finado.

Enviamos a su familia la expresión de nuestro pésame.

—Ha subido al cielo la niña Juana Gumbau y Font, a la edad de 27 meses.

Enviamos a su familia, especialmente a sus afligidos padres, nuestro pésame.

De viaje

Anoche embarcaron para Barcelona, a bordo del correo «Rey Jaime I», el alumno de la academia de Artillería don Pedro Soñes...

don Antonio Moner, el capitán de infantería don Sebastián Sard, don Mateo Torres y señora, don Miguel Bestard...

También embarcaron buen número de alumnos que se dirigen a sus respectivas academias.

Una desgracia

Esta mañana, un niño de la calle de la Herrería ha sido alcanzado por un carro de transporte...

El herido ha sido conducido a la Casa de Socorro trasladándolo luego a su casa desde donde ha sido conducido al Hospital Provincial.

Le ha acompañado el Preferente de la Guardia municipal, señor Castell.

Boletín religioso

MAÑANA

Santos.—Santa Rosa de Lima, virgen. Cuarenta Horas.—Empiezan en el Socorro, en obsequio de Nuestra Señora de la Consolación y Correa...

Empiezan en Génova dedicados a los Sagrados Corazones de Jesús y de María: A las nueve, exposición del Santísimo y Misa mayor solemne...

Otras funciones.—En San Miguel, a las cinco y media, se dará principio a la novena de Nuestra Señora de la Salud...

Visita.—A Ntra. Sra. de la Consolación en el Socorro.

CONFERENCIAS TELEGRAFICAS

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

La guerra mundial

DESDE MADRID

Madrid, 29 (1'00)

Parte oficial italiano

Coltano.—El Alto Mando italiano ha facilitado a la prensa el siguiente comunicado oficial de la tarde:

«En todo el frente han continuado los combates.

Volamos un depósito de municiones en la región de Grapa, esparciendo gran alarma.

En el lago Garda echamos a pique una lancha a motor».

El oro español y un préstamo a Norteamérica

El periódico «Iberia» dice que un grupo de banqueros de Barcelona tratan de hacer préstamos a Estados Unidos...

Dice «Iberia» que, caso de que esto llegue a efectuarse, se causarían dos males, pues se privaría a España del oro...

«Ante estas noticias, termina diciendo «Iberia», dejamos a los capitalistas que se acuerden de lo sucedido con los valores rusos».

Se llamarán 15 millones de hombres en Norteamérica

Washington.—En la Cámara yanqui se ha votado la ley del efectivo militar yanqui...

La ley ha sido aprobada.

Comunicado oficial alemán

Nauen.—El Gran Cuartel alemán transmite a la prensa el siguiente parte oficial de la tarde:

«En Langemark y el Lys rechazamos grandes ataques enemigos.

El punto culminante del ataque de los ingleses ha sido el Scarpa, donde, con grandes contingentes y tanques...

Nuevos contingentes, dispuestos en anchas masas a lo largo de la carretera...

Nuestra artillería, durante estos combates, en «casi a boca de jarro densas masas aliadas», corriendo el ataque al norte del Scarpa y al sur de Mory.

A ambos lados de Bapaume decreció la intensidad de los ataques.

Rechazamos a los ingleses en todas partes.

Rechazamos también tres ataques enemigos en Curluti.

Nuestras tropas han recuperado Fres y Longueval.

Entre el Somme y el Oise evacuamos, sin combate, campos devastados donde el enemigo ha detenido sus ataques...

En el Aisne, luchas de infantería.

En el río Vesle se malogró un ataque de los americanos, causando grandes bajas.

Asaltamos Brismette, apresando 250 norteamericanos.

En las Argonas cogimos prisioneros también a algunos soldados italianos.

Comunicado oficial austríaco

Viena.—Se ha facilitado a la prensa el siguiente parte oficial de la tarde:

«Reina actividad exploradora en todo el frente italiano.»

Parte oficial francés

París.—Se ha facilitado a la Prensa el siguiente parte oficial de la noche:

«Continuamos nuestro avance al norte y sur del Avre.

Ocupamos Chaves, Omenicourt, Balatre, Roiglise y Vervillers.

Penetramos en el bosque de Granpaumesnil.

Tomamos Bives y seguimos, progresando en el Somme.

Desde ayer reconquistamos treinta aldeas avanzando en algunos puntos 12 kilómetros.»

Las subsistencias y los combustibles

Madrid, 28 (22'00)

Cambó a Oviedo

Oviedo.—En el próximo viaje de los Reyes a esta ciudad, le acompañará el Ministro de Fomento, señor Cambó.

Este visitará las industrias mineras para enterarse de sus necesidades.

Madrid, 29 (1'00)

La falta de petróleo

El Comisario general de abastecimientos, señor Ventosa, ha recibido la visita de una comisión de almacenistas de petróleo.

Los visitantes le han dicho que la falta de petróleo que existe creará un conflicto...

El señor Ventosa manifestó a los visitantes que se ocupará en el asunto.

Cambó a León

El Ministro de Fomento, señor Cambó, marchará mañana, viernes, para León.

Su viaje tiene por objeto visitar aquella cuenca carbonífera y el ferrocarril de Villablino a Ponferrada.

El señor Cambó estudiará sobre el terreno la manera de poder intensificar la producción del carbón.

Los trigos

El Comisario general de abastecimientos, señor Ventosa, ha dirigido una circular a los Gobernadores civiles para que tasen los trigos a un precio inferior al de antes.

Ello es debido a que han aumentado las existencias de trigo, debido a la última cosecha que hay en España.

Es esperado más trigo de la República Argentina.

Sin carbón en Puertollano

Se ha agotado el depósito de carbón que había en Puertollano, donde los mineros continúan en huelga.

La Corte en San Sebastián

Madrid, 28 (22'00)

Habla Dato.—Nuestro Embajador en París.

—El próximo Consejo

San Sebastián.—El Ministro de Estado, señor Dato, hablando con los periodistas, nos ha manifestado que hoy presenta sus credenciales al Presidente de la República francesa...

Luego nos ha dicho el señor Dato que espera que el señor Maura señale la fecha para la celebración del próximo Consejo de Ministros...

El señor González Besada que ir ahora a Madrid.

El Rey a Oñate

San Sebastián.—El próximo domingo irá el Rey a Oñate.

Le acompañará el Ministro de jornada, señor Dato.

La Reina y los Infantitos

San Sebastián.—Han llegado, procedentes de Santander, la Reina doña Victoria Eugenia y los Infantitos.

La Bolsa

Madrid, 28 (22'00)

Cotización de ayer

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Interior contado, Amortizable 5 por 100, Amortizable nuevo, Banco de España, Compañía Tabacalera, Francos, Libras, Exterior.

Telegramas oficiales

Madrid, 28 (22'00)

La huelga de La Línea.—Barreno que explota.—Maura en viaje a Madrid

El Subsecretario del Ministerio de la Gobernación nos ha facilitado a los periodistas los siguientes telegramas oficiales:

De Algeciras: «Continúan en huelga los obreros de La Línea.»

Parece que los huelguistas gestionan ahora que las autoridades de Gibraltar intervengan para ver de resolver la huelga.»

De Tenerife: «En la carretera de Jacorente ha estallado un barreno.»

A consecuencia de la explotación resultó gravemente herido un obrero.»

De Burgos: «Procedente de Solórzano ha pasado por esta ciudad el jefe del Gobierno, Sr. Maura, que se dirige a Madrid.

Realiza el viaje en automóvil.»

De Provincias

Madrid, 28 (22'30)

De Bilbao.—Asamblea de Ayuntamientos

Bilbao.—Se ha celebrado en el Palacio provincial la anunciada Asamblea de Ayuntamientos para tratar de las atribuciones en materia económica.

A la Asamblea asistieron 120 Alcaldes.

El Alcalde de esta población pronunció un discurso, abogando en él por que se den los mayores recursos que se puedan al Ayuntamiento bilbaíno para los fines que le impone la capitalidad.

Pidió se faculte a aquel Ayuntamiento para crear un impuesto, como las Compañías de Seguros, para atender al sostenimiento del material de incendios.

También habló el presidente de la Diputación.

De Oviedo.—Viaje de los Reyes

Oviedo.—El día 8 del próximo mes de Septiembre llegarán a esta población Sus Majestades los Reyes.

De Valencia.—Los daños causados por las tormentas.—Folletos denunciados

Valencia.—Siguen las malas noticias acerca de los daños que han causado las últimas tormentas en las cosechas.

—Han sido recogidos unos folletos titulados «Reyes sin corona.» Dichos folletos, editados en Barcelona, han sido denunciados.

De La Coruña.—Reunión de los representantes en Co tes.—Recepción en el Centro jaimista.—Habla Mella.—Puerto franco

La Coruña.—Se han reunido los representantes en Cortes, acordando gestionar para que se desista de trasladar a Orense las fuerzas de caballería y artillería destacadas en esta población.

—En el Centro Jaimista se ha celebrado

una recepción en honor del señor Vázquez de Mella.

Este pronunció un discurso, cantando las glorias del regionalismo.

Dijo que el triunfo del regionalismo se acerca, y que será el triunfo del tradicionalismo.

—Trátase de constituir un consorcio para pedir el puerto franco.

De Burgos.—La huelga de panaderos Burgos.—Se ha reunido la Junta de arbitraje para tratar de la huelga de panaderos, acordando aumentar en dos reales el jornal a los obreros y rebajando en una peseta el precio del saco de la harina.

Esto lo prometió el Alcalde de la ciudad.

Noticias varias

Madrid, 29 (1'00)

Desmintiendo un incidente

Se ha desmentido la noticia publicada por el periódico madrileño «La Correspondencia de España» referente a un supuesto incidente ocurrido entre el Capitán general de Madrid y el Ministro de la Guerra.

La noticia es completamente falsa.

Cambó y los presupuestos

El Ministro de Fomento, señor Cambó, ha dado ya por terminada la labor de los presupuestos en su departamento.

En dichos presupuestos van incluidos ya los aumentos destinados a Obras públicas.

Prensa Asociada

DESDE BARCELONA Los sucesos de Badalona

Barcelona, 29 (5'30)

Continúa la huelga general

Continuó ayer en Badalona la huelga general.

Permanecieron solamente abiertas las tiendas.

Fallecimiento de un herido

En el Hospital de Santa Cruz falleció otro de los heridos en los últimos sucesos.

Se llamaba Pío Real.

A favor de la jurisdicción militar

Se asegura que el Juzgado que instruye la causa sobre los sucesos se inhibirá en favor de la jurisdicción militar.

El Gobernador no admite

El Gobernador civil, señor González Rotos, ha desmentido la noticia que circulaba asegurando que había dimitido por haber negado el Ayuntamiento de Badalona el relato oficial de los sucesos en que se aseguraba que la agresión había partido de los manifestantes.

Los tranvías

Vuelven a funcionar de nuevo en Badalona los tranvías eléctricos.

En Barcelona se han reanudado también los trayectos de circunvalación.

Precauciones.—Los obreros

En el Ayuntamiento de Badalona se celebró ayer por la noche una reunión de las autoridades.

Esta reunión tenía por objeto tratar de la adopción de grandes precauciones para evitar nuevos sucesos.

Los agentes impedían la formación de grupos de obreros.

Estos decían que no se hallan dispuestos a reanudar el trabajo mientras no queden depuradas todas las responsabilidades.

Barcelona, 29 (5'45)

Mitins de protesta por los sucesos de Badalona

Las entidades radicales y obreras socialistas preparan varios mitins contra los sucesos ocurridos en Badalona.

Crean dichas entidades que la agresión partió de la fuerza pública.

El entierro de las víctimas

Sin incidentes se ha verificado el entierro de las dos víctimas de los pasados sucesos de Badalona.

Otras noticias

Barcelona, 29 (3'45)

Hallazgo de un cadáver

En la estación de Gracia fué hallado el cadáver de un hombre.

El muerto no ha podido ser identificado.

Nougués, procesado

Por la autoridad militar se instruye procedimiento contra el abogado Nougués por frases que pronunció y que se consideran injuriosas para el ejército.

Muerto por una centella

En la ermita de Corbera, durante una fuerte tormenta, cayó una centella, matando al fabricante don Ignacio Puig Martí.

Conferencia de autoridades sobre la huelga de panaderos

Hoy empezarán las conferencias entre las autoridades para adoptar medidas y precauciones para el caso de que la huelga de panaderos estalle el sábado próximo, como está anunciado.

Palou Gari

El telégrafo

A la hora de cerrar esta edición no hemos recibido aún la conferencia de esta mañana.

Crédito Balear

Acordado por la Junta de Gobierno de esta sociedad el pago de 10 pesetas por acción a cuenta del dividendo activo del presente ejercicio...

Palma 28 de Agosto de 1918.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de turno, Joaquín Oriandis.

Se compran Corderos

Ofertas a Jorge Amorós, Vidriera, 35.—Pago a 2'75 ptas. kilo, en canal.

Academia Riera

dedicada exclusivamente a la preparación completa para ingreso en Academias Militares.

El nuevo curso dará principio el día 2 de Septiembre próximo. La Dirección facilitará, a quien lo solicite, detalles completos del plan de enseñanza y relación nominal de los resultados obtenidos...

Para informes y matrícula de 9 a 12 La Palma, número 5, piso 2.º.

La Protectora Agrícola

SUBASTA

Se celebrará el día 5 de Septiembre próximo a las diez de la mañana en el local del Banco Agrario de Baleares, calle del Sindicato núm. 213 la subasta de toda la maquinaria perteneciente a la Sociedad dedicada a la fabricación de alcohol.

El pliego de condiciones y cuantos particulares puedan interesar a los compradores estarán de manifiesto en la Secretaría de dicha Sociedad.—Palma 24 Agosto de 1918.—La Comisión.

Cédulas personales

Desde el primero de Septiembre próximo, será triple su importe.

# Línea PINILLOS

VIAJES DIRECTOS DE ESTE PUERTO PARA LOS DE LAS ANTILLAS  
Para las San Juan de Puerto Rico, Ponce, Mayaguez, Santiago de Cuba y Habana, saldrá de este puerto directamente el día 29 de Agosto el magnífico vapor

## Conde Wifredo

admite carga y pasaje para dichos puertos.  
La carga previamente comprometida se recibirá en lanchas los días 24, 26 y 27.  
Prestan estos servicios magníficos vapores de gran marcha con espaciosas cámaras de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta. Camarotes de lujo y de preferencia. El pasaje de tercera se aloja en amplios departamentos. Alumbrado eléctrico. Telégrafo Marconi.  
Para más informes dirigirse al Comisario de la Compañía en esta  
**Gabriel Mulet, Marina, 62, Palma**

# Alerta! Alerta! Alerta!

Se ofrecen en esta población guías minuciosas como procedentes de los insustituibles VIC HY CATALAN, sin error.  
Llamamos la atención de los consumidores para que no se dejen sorprender y para que se fijen bien en las botellas que les ofrezcan, puesto que las de los manantiales Vichy Catalán llevan tapones, cápsulas, precintos y etiquetas con el nombre SOCIEDAD ANONIMA VICHY CATALAN, y por lo tanto dejen de proceder de dichos manantiales las que no los lleven.

## Remeys segurs y ben provats

XAROP VERMÍFUGO.—Preparat amb herba mallorquina. Cap altre ens troba més segur per meta es "cuchis", y per doná bon colós y moite de gana a nels infants malaltissos.  
CALLI-LIDA SUREDA.—Sense molestia fa desaparèixe es "celis", "nyes de poll", y ses demás "dreses", de's pens.  
PASTILLAS SUREDA.—Curso de refre "tossina", mantenen fresca se boca, agradable s'até evitan el famadós les molestias deis mals tabacs.  
S'usc "pígues", "barts", ni cap "tlatjara", queda'n ses senyoretas que se rentan cada dia amb AIGO OXIGENADA SUREDA.  
Es "Bresps", més ben perfeccionat y millora inatraments de CIRUGIA, se troben a se POTEGARIA de'n SUREDA y LLITERAS.  
De venta al por major.—Farmacia de's seu preparador  
**Costa d'en Bross, núm. 9.—Palma de Mallorca**

## Servicios de la Compañía Trasatlántica

**LÍNEAS AL RIO DE LA PLATA Y AL BRASIL**  
El vapor Infanta Isabel de Bón saldrá el día 10 de agosto de Barcelona, el 11 de Málaga y el 13 de Cádiz para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.  
El vapor León Yill saldrá el día 7 de agosto y Bilbao y Santander, el 11 de Gijón 12 Coruña el 13 de Vigo para Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires.  
**LÍNEAS A ANTILLAS MÉJICO, NEW YORK Y COSTAFIRME**  
El vapor saldrá el día de Junio de Barcelona, el de Valencia, el de Málaga y el de Cádiz, para New-York, Habana, y eventualmente Veracruz.  
El vapor saldrá el 16 de Bilbao, el 19 de Santander, el 20 de Jijón y el 21 de Coruña para Habana y Veracruz. Admite carga y pasaje para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana.  
El vapor saldrá el día 14 de Junio de Barcelona, el 15 de Valencia el 17 de Málaga y el 19 de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, S. banilla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra. Se admil carga y pasaje, con trasbordo para Veracruz.  
**LÍNEA DE FILIPINAS**  
El vapor Antonio López saldrá salvo contingencias, de Barcelona para Manila, a primeros del mes de agosto.  
**LÍNEA DE FERNANDO POO**  
El vapor "San Ca los" saldrá el día 2 de agosto de Barcelona con escalas en Valencia y Alicante y el 7 de Cádiz, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y demás escalas intermedias y Fernando Póo.  
Además de los indicados servicios la Compañía Trasatlántica tiene establecidos los especiales de los puertos del Mediterráneo a New York y puertos Cantábrico a New York, cuyas salidas no son fijas y se anunciarán oportunamente en cada viaje.  
Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía da a ojaniento y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen Telegrafía sin hilos.  
Para más informes y despacho señores] AIME M. GRANADA y C. S. en C. Plaza de Antonio Maura, 4 Palma.

## DIRECTORIO DE BARCELONA

Vd. no sospecha

ni siquiera remotamente, cuantas industrias nuevas se han creado en Barcelona desde que estalló la guerra.

Sin duda

a Vd. le interesa conocer no sólo toda la inmensa variedad de industrias que existen en este importantísimo centro industrial y comercial, sino sus finas exactas y las del comercio y de las profesiones en general.

Con certeza

podemos asegurar a Vd. que hallará todos estos datos recopilados en nuestro

## DIRECTORIO DE BARCELONA

La mejor guía de consulta comercial

EXACTITUD - MANEJO FACIL - PRECIO ECONÓMICO

La posesión de este libro de consulta significa para Vd. una fuente de inagotables recursos, para aumentar sus ingresos, ya sea Vd. consumidor o productor, comprador directo o intermediario.

Se remite contra envío de Ptas. 8

Dígnese los pedidos a la Administración: Rambla del Centro, 15 principal Barcelona, o al

Agente para Mallorca M. Serra Bennásar

Centro de Anuncios, Plaza Santa Eulalia, 10, Palma.

## Gotas Madres Sulfurosas DE BAR

LAS GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR, es la medicación sulfurosa por excelencia.

LAS GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR, se emplean en los herpes, llagas, anginas, bronquitis, escrófulas, granca, etc. y siempre que este indicado el uso del azufre o de las aguas minerales sulfurosas.

LAS GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR, pueden usarse en agua, en leche, en vino, en cerveza, en zumo de frutas, etc.

CON LAS GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR, se tiene toda la medicación sulfurosa a domicilio.

Precio del frasco: 3 pesetas.

Depósitos: Centro Farmacéutico y Farmacia de D. Josa Valencià.

Imp. ESPERANZA, Lucheta, 11, Palma de Mallorca



LA MEJOR TINTURA PROGRESIVA

# LA FLOR DE ORO

Usando esta privilegiada agua nunca tendréis canas ni seréis calvos  
**El cabello abundante y hermoso es el mejor atractivo de la mujer**



La Flor de Oro  
La Flor de Oro  
La Flor de Oro  
La Flor de Oro  
La Flor de Oro  
La Flor de Oro  
La Flor de Oro  
La Flor de Oro  
La Flor de Oro  
La Flor de Oro  
La Flor de Oro  
La Flor de Oro

es la mejor de todas las tinturas para el cabello y la barba; no mancha el cutis ni ensucia la ropa.  
Esta tintura no contiene nitrato de plata, y con su uso el cabello se conserva siempre fino, brillante y negro.  
Esta tintura se usa sin necesidad de preparación alguna, ni siquiera debe lavarse el cabello, ni antes ni después de la aplicación, aplicándose con un pequeño cepillo, como si fuese bandolina.  
Usando esta agua se cura la caspa, se evita la caída del cabello, se suaviza, se aumenta y se perfuma.  
Es tónica, vigoriza las raíces del cabello y evita todas sus enfermedades. Por eso se usa también como higiénica.  
conserva el color primitivo del cabello, ya sea negro ó castaño; el color depende de más ó menos aplicaciones.  
Esta tintura deja el cabello tan hermoso, que no es posible distinguirlo del natural, si su aplicación se hace bien.  
La aplicación de esta tintura es tan fácil y cómoda, que uno solo se basta por lo que, si se quiere, la persona más fatigada ignora el arte de usarla.  
Con el uso de esta agua se curan y evitan las picazas, cesa la caída del cabello y excita su crecimiento, y como el cabello adquiere nuevo vigor, nunca será calvo.  
Esta agua deben usarla todas las personas que deseen conservar el cabello hermoso y la cabeza sana.  
Es la única tintura que á los cinco minutos de aplicada permite rizarse el cabello y no despiden mal olor; debe usarse como si fuera bandolina.

Las personas de temperamento herpético deben precisamente usar esta agua, si no quieren perjudicar su salud, y lograrán tener la cabeza sana y limpia con sólo una aplicación cada ocho días; y si á la vez desean tener el pelo, hágase lo que dice el prospecto que acompaña á la botella.  
De venta en principales perfumerías y droguerías de España y Portugal.

Véase en la Droguería de Palma Mallorca de la Sra. Vda. de José Juan, Marina, 20, 22 y 24

## Liga de Propietarios

# "Cámara Oficial de la Propiedad Urbana,"

## Habitaciones para alquilar

CALLE O PLAZA	NÚM.	PISO	INFORMES	OBSERVACIONES
Mstadero	30	3.º	Cofradía, 41.º	M.ª capacidad, reciente construcción
Pelaires	27 y 49	bajo	Pelaires, 41, entresuelo	local propio para comercio o industria
A. del	3	bajo	Cofradía, 17 principal	Mucha capacidad, propio para cocinera
Pefefería	7	1.º	Moré, 41.º	Mucha capacidad, vista deliciosa, agua
Bross 30 y Valero 1			Colón 62	Botles, rebolita, local propio para cmo.

Véase relación general en el domicilio social: Calle de Sintas, 6, bajo.

# Sándalo Pizó

II Pesetas  
el que presente "Cápsulas de Sándalo", mejores de las que el doctor Pizó de Barcelona y que curan más pronto y radicalmente todas las "fermentaciones urinares". Premiado con Medallas de Oro en la Exposición de Barcelona 1888 y Gran Concurso de París 1889. Veinticinco años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias Corporaciones científicas y renombradas prácticas de Europa y América. Se admiten por correo anticipado valor Farmacia Róver plaza de Antonio Maura, Palma.



# Galletas OLIBET

## RENTERIA

Exijase esta Marca la mejor de España  
Representante M. SERRA BENNASAR  
Plaza de Santa Eulalia, 10, Palma, Centro de Anuncios

## JERINGAS DE GOMA

en forma de pera para Lavativas

para Nariz para Oídos para Uretra y para todos usos

Surtido inmenso:-Precios de fábrica

Casa Codina, Unión, 8, Palma



# Solución Cases

DE Clorhidro-Fosfato de Cal premiado en varias Exposiciones

por su excelente composición y perfecta dosificación, es la única aprobada por la Real Academia de Medicina y demás Corporaciones médicas. Se recomienda en los casos de "Anemias", "Clorosis", "Raquitismo", "Leopetencia", "Convalecencia", etc. Poderoso reconstituyente para las madres durante la lactancia de los niños.  
Al por mayor: Farmacia de J. Puchadas, Plaza de la Lusa, Barcelona

Corp-Marf  
Se vende casa y terreno.  
Informes: S. Corro, 122, pral.

# Canaderos

Pig's Panacea  
Medicamento que cura radicalmente y evita las enfermedades de los cerdos.  
Pídesse en farmacias y droguerías.  
Depósito: Centro Farmacéutico. Para detalles a MIGUEL ORDINAS, Maestros, 12, Palma.

# Compro GARROVINS Agencia BOSCH

Paseo Sagrera, 9.

# ACIDOS DE FRUTAS

EN (Concentrado Directo Estabilizado) Calidad Insuperable  
Numerosas Aplicaciones; Refrescos, Espumantes, Aroma en los vinos, Tratamientos Médicos, Prebióticos, etc. etc.  
Gran Creación  
Internacional Institución Química  
San Felip, 13, 2.º-1.ª

# OCASION

DICCIONARIO ESPASA  
Se venden con gran descuento los 36 tomos publicados hasta ahora de la "Enciclopedia Universal Ilustrada", de los editores Espasa de Barcelona.  
Informes en el Centro de Anuncios

# Se alquila

Un 2.º piso izquierda de la calle de la Concepción, núm. 82. Informes en el principal.

# Lejia Líquida PRIVILEGIADA

# Marcas PRECIOSA-ESTRELLA

20 años de creciente éxito

Para el lavado, colado y saneamiento radical de la ropa blanca y de color de algodón y lana en AGUA FRIA, sin lejía, sin fuego y sin cuidado.

Propiedades de estas Botellas de Lejia Líquida

- 1.ª Está exenta de materias corrosivas y cáusticas.
- 2.ª Es higiénica y desinfectante.
- 3.ª Destruye los gérmenes de las enfermedades contagiosas, como peste bubónica, tifus, etc.
- 4.ª Suaviza las manos al ser empleada.
- 5.ª Es muy superior a las lejías de ceniza tan empleadas antes.
- 6.ª Se emplea con agua fría.

De venta en Droguerías y Ultramarinos

Representante **M. Serra Bennasar**  
"Centro de Anuncios", Plaza Santa Eulalia, 10 Palma

# Taller de reparación de neumáticos y cámaras

Auto, moto y bicicleta

Accesorios y Recambios, para Automóviles e Industrias

# ENRIQUE CODINA

Unión, 8, Palma Teléfono 271



# Agencia de Transportes

Servicio combinado de domicilio domicilio de

# Bm. BOSCH

(Sucesor de BOSCH Hermanos)  
Agencia de Aduanas, Consignaciones, despacho de buques y mercancías, comisiones, tránsitos, fletamentos.  
Activos corresponsales en todas las poblaciones.  
Paseo de Sagrera 9  
Justo a la Louja  
Telegramas: Bosch-Cerdá  
Teléfono 109

# La fábrica de Tapones de Corcho

de Salvador Galindo tiene a la venta la acreditada Lana de Corcho

que reemplaza toda clase de lanas para almohadones, cojines y asientos de lujo.  
Serrín de Corcho 0'50 ptes. kilo, Paseo Sagrera, 3, frente al muelle, Palma.

# Motor Otto

Se vende uno a gas pobre de 18 caballos de fuerza.  
Informes en esta Imprenta.